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Le son [k] 

[k] est une consonne sourde, orale, occlusive et dorso-vélaire.  

• On dit que [k] est une consonne sourde car il n’y a pas de vibration des 
cordes vocales. 
• On dit que [k] est une consonne orale car le flux d'air s'écoule 
uniquement par la bouche. 
• On dit que [k] est une consonne occlusive car elle est produite en 
obstruant l’air du chenal vocal.  
• On dit que [k] est une consonne dorso-vélaire car elle est articulée par 
la partie antérieure de la langue (le dorsum) contre le palais mou (ou velum). 

[k] peut s’écrire “c”, “cc”, “cqu”, “qu”, “q”, “ch” ou “k”. Il se rencontre dans : 
• les mots contenant -c suivi des voyelles -a, -o, ou -u : un carrousel, un court de tennis, un cure-dent ; 
• les mots contenant -cc: un vaccin, une succulente, un yucca ; 
• les mots contenant -cqu : une acquisition, Jacques ; 
• les mots contenant -qu : une question, quelconque ; 
• les mots terminés par -q : un coq, cinq ; 
• les mots contenant -ch suivi d’une consonne : un chrétien, synchroniser, chlorotique ; 
• les mots contenant -k : un ukrainien, un ukulélé. 

A NOTER : les mots contenant -cc suivi des voyelles -e ou -i se prononcent [ks] alors que les mots 
contenant -cc suivi des voyelles -a, -o ou -u se prononcent [kk] 

Le sons [s] 

[s] est une consonne sourde, orale, fricative et pré-dorso-alvéolaire.  
 

• On dit que [s] est une consonne sourde car il n’y a pas de vibration des 
cordes vocales. 
• On dit que [s] est une consonne orale car le flux d'air s'écoule 
uniquement par la bouche. 
• On dit que [s] est une consonne fricative car il y a un resserrement du 
passage qui crée un bruit de friction.  
• On dit que [s] est une consonne pré-dorso-alvéolaire car elle est 
articulée par la partie antérieure de la langue (le dorsum) contre les 
alvéoles. 

[s] peut s’écrire “c”, “ç”, “s”, “ss”, “sc”, “t” ou “x”. Il se rencontre dans : 
• les mots contenant -c suivi des voyelles -e, -i, ou -y : une cerise, véracité, un tricycle ; 
• les mots contenant -ç suivi des voyelles -a, -o, ou -u : une leçon ; 
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• les mots commençant ou se terminant par -s : une système, un bus ; 
• les mots contenant -s précédé ou suivi d’une consonne : un espoir, un absent ;  
• les mots contenant -ss : une visse, une brosse ;  
• les mots contenant -sc suivi des voyelles -e, -i, ou -y : une scie, une sculpture ;  
• les mots contenant -ti suivi d’une voyelle : une nation, une rotation ;  
• les mots dérivés des nombres six, dix, soixante. 
 
A NOTER :  
• les mots contenant -sti suivi d’une voyelle se prononcent [st]. 
Exemple : une question 
                        [kestjɔ̃] 
• les mots contenant -sc suivi d’une consonne ou des voyelles -a, -o, ou -u se prononcent [sk]. 
Exemple : une transcription, une sculpture 
                       [trãskriptjɔ̃]          [skylptyr] 

• Dans la plupart des mots le -s et le -x à la fin des mots ne se prononcent pas. 
Exemple : un jus, un cas, un tas, une voix, une noix, la paix…  

Le son [z] 

[z] est une consonne sonore, orale, fricative et pré-dorso-alvéolaire. 

• On dit [z] est une consonne sonore car il y a vibration des cordes 
vocales. 
• On dit que [z] est une consonne orale car le flux d'air s'écoule 
uniquement par la bouche. 
• On dit que [z] est une consonne fricative car il y a un resserrement du 
passage qui crée un bruit de friction.  
• On dit que [z] est une consonne pré-dorso-alvéolaire car elle est 
articulée par la partie antérieure de la langue (le dorsum) contre les 
alvéoles. 

[z] peut s’écrire “s”, “x”, “z” ou “zz”. Il se rencontre dans : 
• les mots contenant -s entre deux voyelles : une maison ; 
• les mots contenant -z ou -zz : le gaz, jazz, le blizzard ; 
• les mots sixième et dixième. 

 


